Año XXXII Santa Isabel, 4 de Octubre de 1936 Núm. 947

# LA GUINEA ESPANOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIÁSTICA POR LOS MISIONEROS

HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas.-Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

**SUMARIO** Portada, Gloria y honor a nuestros mártires—Santoral—Al margen de una nueva publicación—Colonias españolas de ayer y de hoy—Honor a nuestros mártires—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Radios de Prensa.

¡GLORIA Y HONOR A



NUESTROS MARTIRESI

A nuestros gloriosos mártires, hermanos nuestros en Religión, (70 son los que conocemos) que en odio satánico han sido asesinados por las hordas salvajes, que se han desatado por nuestra Patria. Nosotros, haciendo honor a la santidad de su heroica muerte y como a hermanos gloriosos, les dedicamos este cariñoso recuerdo, que, si es recuerdo de hermanos, es a la vez una ferviente súplica, pidiendo a ellos, que ya gozan de la presencia de Dios, que interpongan su valimiento ante la divina Majestad a favor de nuestra utribulada Patria, y por estos sus hermanos que todavía nos hallamos luchando con el revuelto oleaje de las pasiones humanas.

Santa Isabel y octubre 1936.

Canción del Misionero

A Jesús

Transmandududu

A María

Jesús, ya sabes soy tu soldado:
Siempre a tu lado yo he de luchar;
Contigo siempre y hasta que muera,
Una bandera y un ideal.

¿Y qué ideal?
Por Ti, Rey mío, la sangre dar,
Agapito Ajuria, C. M. F.

Virgen María, Reina del cielo,
Dulce consuelo dignate dar
Cuando en la lucha tu fiel soldado
Caiga abrazado con su ideal.
¿Y qué ideal?
Por Ti, mi Reina, la sangre dar.
Manuel Luna, C. M. F.

## INDICADOR RELIGIOSO

### SANTORAL

5 L. Ss. Plácido y Fausto, mrs. y Gala, vda.

6 M. Ss. Bruno, cf. fdr. Emilio y Román, mrs.

7 M. Nuestra Señora del Rosario.

8 J. Ss. Brigida, vda. Demetrio y Nestor, mrs.

9. V. Ss. Abrahán, prt. y Dionisio Areop. mrs

10 S. Ss. Francisco de B. cf. Víctor, m.

11 D. † Ss. Anastasio y Germán, mrs.

## Al margen de una nueva publicación

Llevamos ya 18 años dirigiendo "La Guinea Española": durante ese lapso de tiempo, en el que tantas cosas se han ido sucediendo hemos tenido la satisfacción de saludar, dando la bienvenida, a diferentes publicaciones, que venían aquí en este país al estadio de la prensa, con el ideal de laborar por estos territorios y de defender sus intereses.

Así aparecieron, El Heraldo Colonial, La España Colonial, El Defensor de Guinea: no podíamos menos de ver con agrado la aparición de los nuevos colegas, pues en ellos veíamos que una fuerza nueva y joven además, venía a colaborar en una obra en la que años antes veníamos trabajando.

Todos, en su artículo de fondo del primer número, decian claramente, en una u otra forma, que nada querían con la política, y que todo lo encaminaban a hacer Colonia, defendiéndola de olvidos, pretericiones e injustiticias, y vulgarizando a la vez sus valores naturales.

No podíamos menos de aplaudir esas iniciativas; veíamos con agrado esas tendencias, y dimos las facilidades para que se desarrollara la empresa periodística, que nacía, ya que nosotros no buscamos exclusivismos, ni pretendemos monopolios de ninguna clase: cuantos recuerden editoriales nuestros, de tiempos atrás, situando posiciones, frente a ideas y procedimientos, se afirmarán en cuanto decimos.

Sobre todo, al aparecer la última publicación, nosotros, que recordábamos una fecha glorio sa, octubre 1925, en la que su fundador fué el alma y la vida de aquella gesta literaria y patriótica, y que recordábamos la confraternidad que alli reinó, creímos entonces, que

aquel espíritu de la Patria, que allí flotaba y que era de compenetración colonial, no ensalzándose más que la gran idea de la Patria en su hermosa bandera, sería él mismo el que inspiraría las páginas de la publicación que aparecía; pero tristemente sufrimos una decepción, y lo que debiera haber sido por un espíritu flexible, que ya hace siglos proclamó San Agustín como ley de todo publicista, in necessariis unitas, in dubiis libertas, in omnibus charitas, un vinculo de unión, ha venido a ser tristemente un principio de malestar y discordia, separando los espíritus coloniales en dos categorías.

Siempre esto es muy sensible entre los hijos de una misma Madre Patria; pero, aquí, a la distancia en que nos encontramos; en medio de pueblos diversos; y sobre todo, en los momentos de desempeñar una misión tan sagrada como llena de responsabilidad ante el mundo colonial, cual es la de la civilización y cultura de un pueblo nuevo, eso es algo incomprensible y de lo que nosotros no nos damos razón; y, precisamente, porque nosotros teníamos conciencia de ese deber como periodistas y como director de una publicación, no sólo no fuímos a la lucha, sino que es una satisfacción, que llevamos archivada en el fondo de nuestra alma, el que en nada y por nada hemos contribuído a plantear divisiones y luchas en la Colonia, sacrificando para ello muchas cosas y entre ellas el amor propio, pero en los momentos de su dignidad, que los tiene en la vida.

Hemos trabajado por la unión de todos los espíritus en la Colonia, porque entendemos que siendo unos y empujando todos en una misma dirección, haríamos cosas de provecho, siendo de los que piensan, que debe eliminarse cuanto tienda a apasionarnos inútilmente y con descrédito; y tratándose de periodistas, la confraternidad periodistica, debe ser una de las virtudes que ha de ser su adorno indispensable; su pluma tiene que ser el instrumento de la verdad, de la doctrina, y de la educación, mojándose, tanto cuando afirma como cuando analiza o contradice, en las formas corteses, educadas y de sólido fundamento.

Luchar por llevar la contra, y no por hacer honor a la verdad, lo consideramos de muy mal gusto; criticar porque si y porque no hay un ajuste a nuestro modo de pensar, eso no es hacer honor al buen criterio; zaherir a las personas, porque ostentan ideas diversas, lo juzgamos un sectarismo periodístico: se puede analizar, contradecir, señalar equivocaciones, errores, apreciaciones, pero siempre con ecuanimidad, con formas educadas y correctas, procurando no sólo afirmar sino probar. Se debe ser inflexibles con el error, pero indulgentes y benévolos con las personas.

La prensa en general, puede ser política, religiosa, social, literaria, científica, humorística, etc.: todo eso cabe en las formas aceptables del periodismo; pero lo que no tiene o no debe tener en manera alguna cabida en él es la idea del periodista, que cree que su función como tal, es insultar con letras de molde, provocar, zaherir, mentir.... eso si existe algunas veces, se queda para los escritores de espíritu pobre o de alma empebrecida y para los que hacen del periodismo, no un apostolado, sino un modo de medrar al amparo de situaciones de espíritus inconscientes.

Hoy, nos encontramos con una publicación, que viene a la vida pública con entusiasmo: su aparición es oportunista y se debe al calor de un movimiento popular; sus aires son rege-≝eradores, buscando en bien de la Colonia que no debe estar a merced de un cualquisra, el encauzamiento de fuerzas valiosas existentes muy aprovechables, que aisladas serán muy honorables y de prestigio sí, pero que en su aislamiento llevan una ineficacia positiva; esas mismas fuerzas unidas y organizadas serán un empuje para el progreso colonial y la salvaguardia de principios tan fundamentales en la vida social como son la autoridad, el orden social, la propiedad, la producción, las actividades diversas de los individuos, procurando que en un equilibrio racional y justo, lleguen a todos los beneficios del trabajo: el objeto principal que la civilización debe perseguir es procurar que todos los seres humanos puedan disponer de aquellos elementos que son indispensables para satisfacer las necesidades de la vida con la dignidad y desahogo que corresponde al origen y naturaleza de cada uno.

A la nueva publicación le auguramos años gloriosos, si compenetrándose con las genuinas aspiraciones del país en su aspecto colonial, aborda con decisión y a fondo los problemas coloniales, que son múltiples, pero preferentemente agrícolas y comerciales, sin

llamados problemas indígenas, que tienen mucho de social, económico y de producción, procurando con su labor persistente trabajar por incorporar las actividades del indígena que son diversas, a la economía general de la Colonia: el indígena es un elemento, del que lejos de poder prescindirse de él, se debe por el contrario cortar en cada momento con el mismo; se debe buscar su mejoramiento moral y material y de este modo lo libertaremos y lo dignificaremos: eso es civilizar.

Una publicación así, sin dejar de ser patriótica, será netamente colonial, porque buscará el bien de la economía patría en el desarrollo progresivo y racional de las múltiplesenergías de la vida colonial, que se sentirá amamantada por una naturaleza fecunda en su fuerza nativa y variada en sus frutos.

Ruiaz.

# Colonias españolas de ayer y de hoy

En el siglo XVI, España llegó a poseer el más fantástico imperio colonial que nación alguna haya podido poseer en la Historia del mundo, pasado, presente y tal vez futuro.

En un momento dado nuestra bandera ondeaba en Portugal, Francia, Alemania, Bélgica, Holanda, Norte de Africa, Canarias, desde los Estados Unidos hasta la Tierra del Fuego, en las Filipinas y en miles de islas perdidas en la inmensidad del mar Océano.

En época anterior también ondeó en Grecia, Turquía, y en la mayor parte de los mundos en cada época conocidos.

En las postrimerías del siglo XIX España vendió a Alemania las Islas de los Ladrones archipiélago del Mar Pacífico, porque de no haberlas vendido hubieran caído fatalmente en manos de los norte—americanos.

De ahí arranca quizás la mala impresión que tienen los españoles, de que cuando se pierde un territorio creen que se ha vendido, y que el dinero se lo han repartido entre cuatro, pero la Vox Populi no es siempre la Vox Dei, a veces hay involuntario engaño.

Con la pérdida de nuestro imperio colonial l España quedó tan sensiblemente disminuída, , que parecía que nuestra Patria no iba a levantarse jamas de las tinieblas, pero la realidad ha demostrado que la vitalidad de Es-

dejar por eso de interesarle vivamente los paña es inagotable dejar por eso de interesarle vivamente los paña es inagotable de la companya del companya de la companya de la companya del companya de la companya de la

Pero llegamos al siglo XX y España queda reducida a último lugar entre las naciones coloniales, y ahora ya va resultando más difícil conquistar un centímetro de terreno v prueba de ello es que Alemania, Italia y Japón han tenido que ponerse frente al mundo para obtener algunas zonas de influencia.

Para la conquista de todo el mundo, España no necesitó ni un funcionario, ni un político ni nada le lo que hoy día se necesita para conquistar una zona de desierto.

El mundo lo conquistaron unas docenas de españoles, todos representantes de la Cruz y de la Espada, blasón glorioso que desde Cervantes a Cisneros no hubo nadie ni nada que se atrevió a hollarle.

Colón, Pinzones, Rodrigo de Triana, Cortés, Alvarado, Almagro, Pizarro, Valdivia, Mendoza, Juan de Garay, Fray Junípero, Cisneros, Roger de Flor, Balboa, Cabeza de Vaca, y unas docenas más de caballeros del ideal, cruzados de la Fe, se bastaron para conquistar y españolizar los más vastos dominios de la Historia.

¿Y cómo se comprende que siendo España una nación maestra en el arte de conquistar y de cristianizar, no haya sido capaz de sostener su bandera ni en Casablanca, ni en Camerones ni en parte alguna?

¿Envidia de los extranjeros, guerras desafortunadas, traiciones de los hombres, luchas políticas y religiosas etc.?

Mentira, mil veces mentira, ese pretexto no puede servir para engañar a nadie.

Las colonias se perdieron todas por la poca lealtad de nuestros caudillos y por el desbarajuste de nuestra administración.

Nelson quiso desembarcar en Canarias, perdió 37 unidades, no desembarcó, porque a los españoles no se les somete por la fuerza.

Vara de Rey aguantó la avalancha yanki, Palafox resistió a Napoleón, Alvarez de Castro inmortalizó la raza, la misma Agustina descubrió lo que vale la mujer española.

Entonces si no perdimos las colonias por la fuerza, ¿cómo las perdimos?

Las perdimos sencillamente por la mala administración, porque los españoles maestros de todo, somos los peores administradores de nuestros bienes y mucho más de los bienes confiados a nuestra honradez y a nuestra salvaguardia.

Rizal, Aguinaldo, Bolívar, Maceo, Máximo Gómez, Orange y Nassau, en todas las épocas les sólo se rebelaron contra nosotros por la mala administración, por el fraude y el abuso.

Esto, que es rigurosamente cierto, no tiene contradicción posible, la decadencia de España está en razón directa con la decadencia de la influencia de la Iglesia católica.

Allá enseñaron los Misioneros más de prisa que se enseña hoy día en Oxford y en Heidelberg; antes que en Europa veinte naciones tuviesen personalidad política, ya hacía siglos que la tenían en todo el mundo los antiguos dominios españoles.

España fué la vanguardia del mundo, en la conquista y el descubrimiento; pero en la administración fué la nación más descabellada.

Y cuando los pueblos de nuestro vasto imperio, mayores de edad en sus derechos civiles y políticos, vieron que nuestra admi nistración era un atraco, se rebelaron y pos echaron, no por la fuerza, sino por asco de estar tan mal administrados.

La Iglesia Católica, el más formidable templo de sabiduría humana, es la que sabe administrar; sus enseñanzas hay que seguirlas al pie de la letra; donde está la Iglesia no se pierde nunca, donde la Iglesia está perseguida se pierde todo, hasta el honor.

Y como ya tenemos tan poco que perder, es de urgente y absoluta necesidad administrar al estilo llamado "jesuítico" porque es el único estilo con el cual se gana siempre.

Con las colonias de ayer no podemos contar para nada, hablan nuestra lengua, rezan en la iglesia y cantan los piños con nuestro idioma, es lo único que nos queda, pero ese idioma lo enseñaron los Misioneros, y las Misiones que aún quedan diseminadas por las cinco partes del mundo, son el único testimonio de nuestro poder espiritual que es inmenso.

Aquí en estas tierras, lo que se ha hecho lo han hecho los misioneros, idioma, mapas, fincas, cultivos, es decir la obra de españolización de los misioneros en Guinea es la sola razón de nuestra existencia en ésta.

Pero como la Ley natural no puede fallar. tan pronto se han limitado los derechos de la Iglesia, han ido cayendo verticalmente estas Colonias, primero la moral que no existe, después la economía y finalmente se ha desencadenado la prostitución y la chulería.

El 50 por 100 de los descubrimientos de las riquezas de las entrañas de los suelos se de nuestra vida cos países que fueron españo I deben a las Misienes; la Quinina, el Cacao, la Geografía y la Astronomía, es decir allá donde se necesita talento y virtud, fijaos bien que allí encontraréis un misionero.

Todos no son López de Vega, ni Mariana, ni Cisneros, pero son misioneros y con esta palabra está dicho todo.

Las Colonias españolas de Guinea, que se debaten entre los estertores de su agonía, aún pueden resurgir pronto y bien, pero hay que fijarse con estos hombres que están aquí 50 sños seguidos, y conocen el país al centímetro, y saben que al indígena hay que cristianizarle y frenar sus instintos; luego se puede esperar de estos primitivos seres, una generación de hombres aptos para el trabajo y la colonización.

Un comandante de Puesto de la gloriosa Guardia Colonial y un misionero, allá en los confines del bosque o de la selva virgen, son garantía permanente de nuestra soberanía, mientras que muchos funcionarios, y administradores y una legión de ignorantes no pueden responder de que aquello es España, porque el alma indígena no la conocen, eso está reservado a los misioneros, y a la Guardia Colonial, símbolos perpetuos de la Cruz y de la Espada.

Yaque leo la fina y elegante pluma del culto Fang, yo que aprendo en las realidades coloniales de Ruiaz, yo que he seguido paso a paso las huellas de Junípero, de San Francisco Javier, de Juanola, Armengol Coll, Sor Antonina, y hablo con hombres super-hombres que en el templo de Basilé efician misa, con barba hasta la cintura y el archivo de la Colonia en su cerebro y en su alma; ante estos hombres me rindo, y de la misma manera que me rindo yo, se rinde la raza indígena porque ven en ellos la genuina representación de la colonización.

En el momento que en España se van a establecer las bases de un Estado nuevo, aquí en la Colonia debemos igualmente establecerias; pero antes hay que beber en buena fuente y preguntar a quien sabe, no porque sean misioneros, sino porque son los que más conocen estos territorios, han venido aquí a colonizar y no miran el calendario ni piensan en dietas ni nóminas de ninguna clase.

La reparación de las injusticias es lo que más dignifica a los hombres de gobierno; se puede ser comunista, masón, o lo que se quiera, pero a las Misiones hay que darles el trato que se merecen. Si algún día se inicia la colonización, todavía en las nubes, el primer paso ha de ser preguntar a quien sabe, y estas experiencias incorporarlas al programa de trabajo.

En Flandes se puso el Sol, quiera Dios que no se ponga en estas tierras.

A. Navarro Babiloni.

## Honor a nuestros Mártires

El modo cómo, más de 40 Misioneros Claretianos, en su gran mayoría jóvenes estudiantes, próximos ya a la ordenación sacerdotal, fueron asesinados por los Rojos de Barbastro, ha sido relatado en el "Osservatores Romano" por dos de ellos que, por ser argentinos, fueron perdonados y libres de morir.

Barbastro, era el cuartel general de un regimiento cuando estalló la revolución.

Durante los primeros 4 días nada hicieron los soldados aguardando el curso de los acontecimientos.

Viendo que las poblaciones de airededor habían caído en poder de los Rojos, entonces decidieron sumarse a éstos en masa y se unieron al Comité comunista de Barbastro.

Este comité no quería derramar sangre inocente, pero se vió obligado a acatar las órdenes del comité de Barcelona.

El día primero de la revuelta, una turba canallesca y excitada rodeaba amenezadora los alrededores de la Casa-Misión de los Padres Claretianos pidiendo a gritos la muerte de todos.

Fueron arrestados, pero el comité local se contentó con encarcelar a los religiosos en el Colegio de los Padres Escolapios, que el P. Eusebio Ferrer, con muy buen acuerdo había ofrecido a los rojos para las necesdades del momento, a fin de asegurarlos y protegerlos de las turbas.

Alli encerraron también al Sr. Obispo de Barbastro. Durante varios días, los prision eros se fueron preparando a morir, con la oración, confesión y lectura de las Actas de los Mártires.

El 2 de Agosto el Superior del Colegio, dos sacerdotes más y un P. Escolapio fueron sacados y muertos.

Misiones hay que darles El Sr. Obispo y varios otros fueron asenerecen.

sinados el día 9, y el día 13 otros 20 más, © FONDO CLARETIANO-Raimonland.net

todos ellos estudiantes, fueron muertos del mismo modo. Al día siguiente otros 20; entre ellos un recién ordenado sacerdote, corrieron la misma suerte.

#### ALEGRÍA AL MORIR.

Todos estaban alegres de poder morir por Jesucristo.

Desde la Prisión al lugar de la ejecución cantaron y clamaron; !Viva Cristo Reyi, grito, que dió primero el Capitán de la Guardia Civil, Sr. Zalama, que estaba estudiando para sacerdote.

En el lugar de la ejecución los Rojos les arrancaron las insignias y objetos religiosos diciendo: "os matamos por llevar estas cosas." A lo que replicaron los mártires: Precisamente somos felices por llevar estas insignias.

Ciudad Real, Sallent, Barcelona y otros lugares se han visto regados también por la sangre de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María y del Beato P. Claret, llegando en total a unos setenta.

Que esa sangre derramada obtenga de Dios la pronta paz para nuestra querida Patria y obtenga el triunfo de nuestra Santa Madre la Iglesia.

DE .THE UNIVERSE. DE LONDRES . 2-9-36

## NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

Parada y desfile: El domingo 27, túvose a las 11 de la mañana en el campo Yaunde la parada y desfile de las milicias nacionalistas.

Más de cien camisas azules divididas en escuadras con sus correspondientes banderines formaban un bello conjunto.

Formación perfecta, disciplina ejemplar.

La Guardia Colonial mandada por el Teniente Sr. Moro y el Comandante del puesto Sr. Aparicio junto con la banda completaron el cuadro.

Llegan las autoridades. Excmo. Sr. Gobernador General D. Luis Serrano, Secretario General Sr. Vázquez, el Capitán Sr. Pueyo y el Sr. Lanza. Revistan las Milicias y la Guardia Colonial.

A seguida la Orden del día que, en nombre del Sr. Ayuso, leyó el Sr. Pobil.

Luego un breve, pero entusiasta y patriótico

discurso del Sr. Vazquez, en el que afirmaba la derrota total del comunismo en España y como los que contra el luchaban no iban a destruir sino a edificar. Tuvo una feliz recordación para los héroes del Alcazar de Toledo.

Por último el Exemo. Sr. Gobernador lee emocionado y valiente unas cuartillas alusivas al acto, llenas de ardor patriótico.

Toca la banda y comienza el desfile.

Fué un número, que contempló con gusto la immensa multitud de todos los matices y colores que acudió presurosa a presenciarlo, estando entre ellos, acudiendo a una previa invitación, su Excia. el Sr. Obispo en compañía del M. R. P Provincial de los Misioneros. Llevaban muchos, sobre todo los niños y niñas de las escuelas oficial y católica, la bandera bicolor encarnación de la patria.

Hicieron luego las milicias un recorrido marcial por las principales calles de Santa Isabel y al llegar a la piaza de España, frente al Gobierno, entonaron el himno de Fa lange Española.

Los férvidos vivas a España y nutridos y reiterados aplausos que se dieron en el campo Yaunde, se repitieron aqui, siendo ellos la aprobación, entusiasta del pueblo a esta patriótica jornada.

#### EN BASAKATO DEL O.

El 24 de Septiembre es siempre una fecha que el pueblo de Basakato celebra con entusiasmo y honor: al fundarse aquel pueblo de espíritu netamente español, escogieron por Patrona a Ntra. Sra. de las Mercedes, cuya advocación se les ha hecho tan simpática, que le dedicaron una capilla y celebran su fiesta con excepcional animación.

Creíamos que este año por las excepcionales circunstancias por las que atravesamos, las fiestas de la Patrona de Basakato vendrían a meno: y hemos de confesar que nos hemosequivocado.

Se han tenido los cultos de años anteriores y el entusiasmo popular ha sido de los
que llaman la atención: entre los números
del festival se ha significado una Velada recreativa, organizada por el Secretario del poblado: hubo variadas composiciones hermosamente recitadas por jóvenes de ambos sexos
y cánticos armoniosos muy bien ejecutados
por las voces educadas de aquel pueblo; los

© FONDO CLARETIANO-Raimonland.net

niños de la Escuela hicieron un excelente papel: per eso, después de felicitar al joven Pedro N. Sokoliche, secretario del pueblo. por su labor y organización de festejos, bien merece el maestro Elias Gombe una conmemoración. Nuestra felicitación a aquel poblado y que crescendo celebren ellos unos actos semeiantes.

Con idéntico fervor y entusiasmo que en Basakato del Oeste se ha celebrado también en Basuala la fiesta de su Patrona Nuestra Señora de las Mercedes, viendo así por bien pagados sus sudores el veterano misionero Padre Luis Sagarra.

### RADIOS DE PRENSA

Italia 5 tarde del día 29

Los del Alcázar de Toledo se han unido con la columna de Yagüe marchando hacia Madrid.

Franco desde Burgos dice que todas sus tropas van a toda prisa hacia Madrid, uni-das con las de Mola y Yague. Bilbao está ardiendo. El Gobierno de Bilbao

quiere rendirse. El puerto y la ciudad bombardeados por aviones de Franco. Parece que han hundido un submarino del Gobierno de

Las tropas nacionalistas en una ciudad de Aragón han derrotado a una columna catalana que iba hacia Madrid, haciendoles 80 muertos y 150 prisioneros y mucho material d a guerra:

En todos los pueblos, capitales y lugares ocupados por los nacionalistas se ha celebrado con el mayor entusiasmo lo del Alcázar de Toledo.

Queipo del Llano dice que después de caer Bilbao y Santander habrá la ofensiva com-

pleta sobre Madrid.

Alemania 6 tarde del dia 29.

Un periodica importante de Portugai dice que los comunistas españoles son de opinión que Madrid no se puede defender por mucho tiempo.

La situación estratégica, después de la toma de Toledo, es que las tropas nacionalistas pueden avanzar ahora unos 80 Km. sobre Madrid sin encontrar resistencia. Este avance será muy pronto y se efectuará sin dificultades importantes por ser terrenos plaolijaner 1981

Luchas de importancia no habrá hasta que lleguen las tropas a las puertas de Madrid. Los comunistas han atacado hoy Toledo, pero sin resultado ninguno favorable y han tenido muchas bajas Las bajas de los del Aleasar no son tan grandes como se crefa. Han tenido 80 muertos y 500 heridos. A las mujeres y niños no les ha pasado nada porque estaban en los sótanos,

Dos mujeres han dado luz estando bien de salud.

Si héroes son todos los de Toledo hay que especialmente mencionar al Capitán Moscardó. Los comunistas mandaron una nota a este Capitán diciéndole que si no se rendia matarian a su hijo que estaba en po-der de los comunistas. Los mismos comunistas arreglaron que padre e hijo hablansen por teléfono. El hijo le dijo al padre que no se ocupara de él y el padre le contestó que comulgara poniéndose a bien con Dios, porque un español no puede rendirse nunca, y en efecto los comunistas mataron al hijo.

Se confirma la toma de Eibar después de

una lucha fuertisima.

El crucero español en manos de Franco Almirante Cervers echó a pique al destroyer Gravina.

Alemania 6 y media del día 30.

Varios Ministros del Gobierno de Madrid se han trasladado a Alicante, pero antes de marchar tuvieron que dar su palabra de que volverán dentro de 24 horas si los liaman. Algunos de los que han defendido el Alcazar marchan con dirección a Burgos donde se les preparan grandes manifestaciones para recibirlos.

Para el día 1.º de octubre ha citado el Gobierno de Madrid sesión de Cortes en la Capital; dos puntos hay en ol programa: primero, defensa de Madrid, segundo, movilización de todos los hombres en las provincias que le quedan al Gobierno.

Hasta los mismos periódicos soviéticos dicen que la situación de Madrid es desesperada, y que la situación del Gobierno se agrava de hora en hora, pues las tropas de Fran-

co avanzan por todos frentes. Al Oeste de Tarifa el crucero Almirante Cervera que figura en la escuadra de Fran-co echó a pique al destroyer del Gobierno de Madrid "Gravina."

Italia 17'30 del dia 30-9-936 El General Franco ha visitado hoy la Ciudad de Toledo y especialmente el Alcázar en donde paróse mucho, rato. Comunican de Burgos quo 8 Oficiales ingleses prestan sus servicios como aviadores a las ordenes del Gobierno de Madrid (se citan los nombres que por no entenderse no pueden ser anotados)-Continúa el avance sobre Madrid habiendose ocupado el pueblo de Villamoral a 18 km. de Toledo por el General Varela. Ha sido cortado el ferrocarril de Madrid a Toledo. Burselas a las 19'30 del dia 30. Comunican de Madrid que ha sido atacada la Ciudad de Oviedo y castigada con gran bombardeo aéreo. En el frente de Aragón se han rechazado en la provincia de Zaragoza los ataques de los Nacionalistas. La flota Gubernamental que se encuentra en Portugalete, bombardeo S. Sebastián. Han sido moviliza-das las quintas de 1932 y 1983. De Burgos comunican que se confirma que el General Va-

الما المراكب الم

rela ocupó Villamoral a 18 km. de Toledo. El Gobierno de Madrid se ha trasladado a Alicante. Las vanguardias de las tropas Nacionalistas se encuentran a 40 km. de Madrid. Ha sido ocupada la Ciudad de Almodóvar. La Agen ia Havas comunica que de nuevo ha sido bombardeada la Ciudad de Bilbao por la aviación nacionalista, así como se confirma la ocupación de Eibar po. las tropas del General Mola. Poris a las 19'45 Ha empezado con gran empuje la defensa de Madrid que se espera en pacos días convertirla en inexpugnable. Se están construyendo tres trincheras escalonadas con todos los adelantos modernos alrededor de la Capital, Italia a las 19'55. En Madrid se están construyendo trincheras triples para la defensa de la Capital de España visto el avance de los nacionalistas. El Gobierno ha ordenado la salida de mujeres y niños. Los naciona-listas controlan el Estrecho de Gibraltar por completo. El buque de guerra "Dato" ha pa-sado a Cádiz para ser armado con moderna artilleria. Procedente de Ceuta han llegado a Algeciras dos mil hombres, habiéndose hecho el transporte custodiados por la aviación y por los buques de guerra "Canarias" y "Almirante Cervera". Se han concentrado 8.000 hombres en el frente de Málaga y se espera de un momento a otro se empezará el ataque sobre esta Ciudad. Se asegura que el Gobierno de Madrid pasó a Alicante. l'or el General Franco ha sido condecorado Moscardó defensor del Alcázar de Toledo. Fuerzas salidas de Priego y Granada toma-ron Alcalá la Real. Las de Málaga ocupan Colmenar que domina el ferrocarril de Ron da a Algeciras. Alemania a la 1 hora de dia 1 de Septiembre. Continúa el avance sobre Madrid ocupando Villalongo en la provincia de Toledo e Illescas en la de Madrid. Ha empezado el saneamiento y extracción de escombros en Toledo. En la toma de Toledo y Eibar quedaron todas las fá-bricas de armas en poder de las tropas na-cionalistas. El crucero "Baleares" y otros controlan el Estrecho. El Embajador Español en Moscu y el de Barcelona en la mis-

Ma Nación han sido cambiados.

Alemania a las 18 - Hoy se ha nombrado por todos los generales a Franco Jefe del movimiento y Generalísimo. Al coronel Moscardo Franco mismo le ha impuesto la cruz de San Fernando. El General Franco ha inspeccionado hoy Toledo y el Alcázar. En la parte de España en poder de Franco se han recaudado en dos días 250.000 pesetas para la reconstrucción del Alcázar. Siguen los trabajos de las tres líneas de defensa ante las puertas de Madrid pero no se les da gran valor por la desmoralización de las tropas. Sigue el avance sobre Madrid por las mejores tropas de Franco. Se han avanzado 18 kms. de Toledo al Norte y han tomado esta tarde Villalonga. Italia dice que sebre este avance hay 12 kms. más. En Bilbao se nota la falta de muchos víveres. La

batalla del Estrecho de Gibraltar ha terminado a lavor de Franco y se considera de mucha importancia. Los barcos están vigilando
el Estrecho y ahora se pueden traer más
tropas de Marruecos. Han empezado los
transportes y en dos días han pasado dos
mil soldados. Se cree que pronto empezarán
a atacar Málaga. El representante de España
que está en Ginebra quería pronuuciar un
discurso sobre la ayuda de otras naciones a
Franco y no se lo han dejado publicar por
haberse opuesto todas las naciones de América. Como contestación ha dicho el General
Franco que un Cónsul pronunciará un discurso sobre los crímenes de los rojos.

#### PRENSA DE 1 DE OCTUBRE

Italia 5,20 tarde. Radio Coruña confirma la ocupación de Illescas; otra columna nacionalista avanza sobre Málaga; en el N. el General Mola tomó a Ondárroa. Radio Madrid en vista rápido avance nacionalista sobre capital lanza llamadas diferentes sectores pidiendo refuerzos. Radio Barcelona comunica han sido llamados urgentemente todos los aviadores civiles y militares.

Bélgica 7,30 tarde. En Madrid se ha celebrado sesión de Cortes; han asistido unos 190 extremistas, se ha decretado la movilización general y se ha apresurado el Gobierno a enviar refuerzos a Madrid. Se ha procedide a evacuar la población de mujeres y niños ante el rápido avance. Se confirma el nombramiento del General Franco Jefe Supremo de las fuerzas.

Supremo de las fuerzas.

Italia 7,45 farde. En cortes se acordó conceder la antonomia a las Provincias vascas En Cartagena ha sido proclamada la República comunista libertaria. Se confirma la toma de Trubia.

Londres 9,30 noche. Franco signe su avance sobre Madrid por el S. y E. encontrándose cerca de Aranjuez.

Lisbon. 10, 45 noche. Los mineros de Asturias en grave situación debido al avance de Aranda; la aviación bombardeó la Felguerra. Los buques de Franco, Almirante Cervera y Canarias han entrado en Ceuta, llevando como trofeo a los huques capturados "Ferrandiz" "y "Gravina" Ceuta aclamó a los marinos. Ha sido tomada Alcalá Real (Jaen.) El General Franco ha contestado al Canciller alemán diciendo: "En nombre de los heroicos defensores del Alcazar así como de las fuerzas leales armadas a mi mando agradezco vuestra felicitación; juntos saludamos al partido Nacional-socialista y al pueblo alemán". Se he comprobado que la artillería que defendía a Toledo la dirigían comunistas franceses.

Alemania. 6, 30 del 2. El Gobierno de Burges ha mandado una nota a las naciones de Europa diciendo no está conforme con la salida de oro de Madrid a otros países y que se les hace responsables si la admiten,

Impr. do Jos Mistogeres -1996